

Prólogo

Es un honor presentar el primer número especial de la revista estudiantil *Trans-pasando Fronteras*, titulado *Jóvenes y política en tiempos de cambio: investigaciones y debates de una nueva generación de analistas colombianos*; esta edición es una recopilación de las investigaciones de estudiantes de ciencia política de pregrado, maestría y doctorado, que fueron seleccionadas por un equipo de revisores adjunto y el comité académico de nuestra publicación. Nuestro objetivo fue recoger, en un medio impreso y digital, todas aquellas inquietudes que movilizan a la nueva generación de politólogos y analistas políticos a generar debates, soluciones y propuestas sobre los asuntos que encabezan la agenda pública.

En este número encontramos una diversidad de temáticas, pero hubo un asunto común relativo a la violencia y el conflicto que evidencia el interés que han suscitado los diálogos de paz en la Habana. En este sentido, el *Dossier* puede tomar el nombre de conflicto y violencia. Los análisis, investigaciones y debates muestran que el principal cambio que provoca interés en la actual coyuntura es la paz. En este número es abordada desde distintas visiones y dimensiones tales como la reparación simbólica de víctimas transgénero, el paraestado, las políticas públicas de seguridad y la acción colectiva en zonas de conflicto. Temas que se resumen a continuación.

Este número consta de cuatro secciones dispuestas según las temáticas presentadas y el estilo de cada contenido. En la primera sección, *No Dejar de Leer*, se introduce la conferencia inaugural del III Congreso Nacional de Ciencia Política titulada *Pasión, oficio y método en la Ciencia Política* dictada por el profesor Richard Snyder en la Universidad Icesi. La conferencia motiva a estudiar asuntos políticos y públicos desde distintas metodologías y explica las motivaciones intrínsecas para hacerlo desde marcos no convencionales.

En la sección *Dossier*, se encuentran los artículos dedicados a temas de violencia y conflicto. El primero de ellos es un artículo de reflexión titulado *Córdoba: paraestado, clientelismo y agentes de la violencia* en el que Isaac Morales sostiene que el departa-

mento de Córdoba ha sido un ejemplo de estructura paraestatal sustentado en el concepto de paraestado. El segundo artículo es *Acción colectiva, identidades políticas y conflicto armado: la etnización de una comunidad negra en el norte del Cauca* su autora, María Jimena López, presenta desde un enfoque etnográfico cómo se configura la acción colectiva no violenta en respuesta a las conflictividades sociales, políticas y ambientales que ponen en riesgo el territorio.

Luego, se presenta el artículo *Reparación simbólica para mujeres trans víctimas del conflicto armado: ¿por qué no se han iniciado?*, a propósito de la Ley 1448 de 2011, referente a la justicia y reparación de víctimas del conflicto armado, Laura Catalina Tovar plantea la necesidad de iniciar de un proceso de reparación simbólica para la población LGTBI, especialmente para las mujeres transgénero. El siguiente artículo, *La escisión entre la ciencia política y la realidad política: el caso de la Seguridad Democrática*, un documento en que Carlos Andrés Ramírez y Andrea Stefania Jerez evidencian, por medio de una revisión documentada entre 2002 y 2012, la división de posturas y discursos sobre la solución al conflicto armado entre la disciplina y el gobierno de Uribe con su política de Seguridad democrática. Finalmente, la sección termina con el artículo de Natalia Andrea Cardona y Carolina Sánchez Henao titulado *Políticas públicas de seguridad en Medellín: lecturas del problema de in-seguridad desde el enfoque de la seguridad humana*, en el que ponen de manifiesto las consecuencias de asumir un enfoque restringido y limitado al momento de tomar medidas frente al problema de la seguridad en Medellín, por lo que proponen una serie de recomendaciones para la administración pública .

Este especial continúa con la sección *Documentos de trabajo*, en la que se encuentran los artículos de temas varios. Así, Andrés Felipe Briceño presenta una reflexión sobre la relación entre fútbol y seguridad en su artículo *Fútbol: ¿catalizador de inseguridad? Análisis del fenómeno social y su incidencia en la seguridad*. Luego, Patricia Martínez Coral revela algunos de los principales obstáculos o paradigmas que han obstaculizado las iniciativas impulsadas por el gobierno para reducir la exclusión digital y tecnológica en el país, en su artículo *Unidos por la red, separados por el Estado. Una lectura sobre la inclusión digital en Colombia*. Desde una mirada más electoral y a partir de la aplicación de índices para analizar el sistema de partidos, Adolfo A. Abadía ofrece su documento de trabajo *Opciones políticas, comunas y votos. Distribu-*

ción territorial de los apoyos electorales a la Alcaldía de Cali 2003-2011. En seguida, se encuentra *Hacia la historia del movimiento estudiantil en Colombia: elementos teórico-metodológicos fundamentales* un artículo en que sus autores, Daniel Yepes y Víctor Santiago Calle, ofrecen una definición operativa de movimiento estudiantil integrando aportes teóricos y metodológicos que permitan entender el caso colombiano. Finalmente, esta sección se cierra con *La inserción China en la Amazonía: análisis y consideraciones geoestratégicas*, artículo publicado en portugués en donde los autores Guilherme Lopes da Cunha y Marcelo de Moura Carneiro Campello, revisan la relación entre el desarrollo en infraestructura de la Amazonía y el interés de Asia, principalmente China, por los recursos estratégicos de la región.

En la última sección, *De Primera Mano*, ofrecemos dos interesantes entrevistas en las que discutimos con Luis Fernando Vargas-Alzate y Sandra Borda, los principales retos y obstáculos que enfrenta la política exterior del gobierno de Juan Manuel Santos y los aportes que pueden presentarse desde la Ciencia política. Así pues, el o la lectora tiene en sus manos un número rico en temáticas y contenidos.

Para finalizar, mis más profundos agradecimientos a Patricia Muñoz Yi por aceptar la invitación a realizar un número en colaboración con ACCPOL, a Juan Pablo Milanese, *Editor invitado* en este número, por sus sugerencias e importantes aportes al proceso editorial, y al profesor Juan José Fernández Dusso por su creatividad y contribución al título de este especial. A Vladimir Rouvinski, Natalia Rodríguez Uribe y Adolfo A. Abadía mis más emotivos agradecimientos por su apoyo y valiosa gestión desde la dirección del CIES y la Oficina de Publicaciones de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Icesi. Agradecimientos especiales a los y las autoras de este grandioso número por permitirnos publicar tan especiales documentos. Al *Equipo Editorial*, en sus cuatro áreas (Estilo, English, Entrevistas y Eventos), gracias totales por la energía y entusiasmo con que se trabajó para que esta publicación sea tan original y especial.

María Alejandra López
Editora Ejecutiva
Diciembre 2014

